

175 bewohnt sind. Die größten, Anglesea, Jersey, Man und Wight (spr. ueit), haben jede mehr als 50,000 Einwohner; dann folgen Guernsey, Lewis (spr. Luis), Skye (spr. Sfei) und Shetland mit mehr als je 20,000 Einwohnern. Nach diesen gibt es Eilande mit 10,000, 1000, 500, 400, 100, 40, 30, 20, 10 Einwohnern und den Schluß macht Inchcolm, zur schottischen Grafschaft Fife (spr. Feif) gehörend, wo 1851 ein einziger Mensch, ein anderer Robison wohnte.

Irland. Die Wirkung der Hunger- und Pestjahre 1846 und 1847 auf die Bevölkerung von Irland war sehr abweichend angegeben worden und mit großer Spannung sah man den Ergebnissen des Censüs von 1851 entgegen. Diese, erst sehr spät (1856) veröffentlicht, sind noch schlimmer, als man erwartet hatte. Die Bevölkerung von Irland, 1821 = 6,801,000, 1831 = 7,784,000, 1841 = 8,175,124, sollte 1851 sein 9,018,799, war aber wirklich nur 6,552,385; folglich ergibt sich für das Jahrzehend 1841—1851 die ungeheuere Verminderung von 2,466,414 Seelen; die Bevölkerung ist also noch hinter 1821 zurückgegangen. Die Zahl der Häuser war 1851 um 271,006 geringer, als 1841. Diese Verminderung trifft, wie die Abnahme der Bevölkerung zum bei weitem größten Theile die Landgemeinden und zwar die „einzimmerigen“ Hütten, welche aus Lehm zusammengeflekt, oft mehr Hundeställen, als menschlichen Wohnungen ähnlich sahen. In der Nähe der Städte, namentlich Kilkenny, Cork und Limerick, war die Zahl dieser in Folge der Auswanderung und des Aussterbens verlassenen und niedergeworfenen Häuser besonders groß, am größten aber im westlichen Irland, in der Provinz Connaught; an die Stelle dieser elenden Hütten sind jetzt wohllichere Häuser getreten.

Trotz des Ausfalls in der Seelenzahl ist das angebaute Land, welches 1841 nur 64,7 Procent der ganzen Oberfläche betrug, im Jahre 1851 zu 71,1 Procent angewachsen, also eine Vermehrung von mehr als 6 Procent.

Rechnet man nun die Bevölkerung Irlands zu der oben angegebenen Seelenzahl von Großbritannien hinzu, so beträgt nach der Zählung von 1851 die Gesamtbevölkerung des vereinigten Königreichs etwas über 27 und $\frac{1}{2}$ Million.

Was aber das ganze brittische Reich (the british empire) betrifft, so beträgt dessen Bevölkerung mehr als 180 Millionen, in Ostindien allein 150 Millionen; an Einwohnerzahl wird es nur von China (250—300 Millionen), nicht aber von Rußland